

TÍTULO DEL PROYECTO: La frontera hispano-portuguesa: delimitación territorial y representaciones geográficas (1800-1936). El caso de Galicia - Norte de Portugal.

CÓDIGO DE REFERENCIA Y ORGANISMO FINANCIADOR: CSO2011-25776 (MINECO / FEDER).

PERÍODO DE EJECUCIÓN: 1/01/2012 – 30/06/2015.

INVESTIGADOR PRINCIPAL: Jacobo García Álvarez (Universidad Carlos III de Madrid).

MIEMBROS DEL EQUIPO DE INVESTIGACIÓN: João Carlos Garcia (Universidad de Oporto, Portugal); Jean-Yves Puyo (Universidad de Pau, Francia); Daniel Marías Martínez (Universidad Carlos III de Madrid); Paloma Puente Lozano (Universidad Carlos III de Madrid); Juan Manuel Trillo Santamaría (Universidad Carlos III de Madrid); José Antonio Rodríguez Esteban (Universidad Autónoma de Madrid).

RESUMEN: El proyecto de investigación pretende estudiar el proceso de delimitación territorial de la frontera hispano-portuguesa en el sector Galicia - Norte de Portugal, así como las representaciones geográficas asociadas a dicha frontera, en el período comprendido entre 1800 y 1936. El enfoque adoptado en el proyecto se sitúa a caballo entre la historia de la geografía y de la cartografía, la geografía histórica y la geografía política. En ese sentido, nos interesa examinar no sólo las prácticas concretas asociadas a la demarcación definitiva de la frontera en el sector señalado, así como los principales conflictos territoriales a que dicha demarcación se enfrentó y dio lugar, sino también las representaciones geográficas y cartográficas gestadas o movilizadas en relación con ella.

La hipótesis que manejamos es que tales representaciones no sólo permiten entender muchas de las claves de la organización espacial de la frontera a fines del Antiguo Régimen, sino que además reflejan de forma clara las concepciones nacionales y territoriales de los nacientes Estados liberales e intervinieron de manera destacada en la institucionalización tanto de dichos estados como de los saberes geográficos.

La investigación, planteada en el seno de un equipo con participación española, portuguesa y francesa, se apoyará fundamentalmente en dos tipos de fuentes: de un lado, la documentación archivística (tanto escrita como gráfica) asociada a los Tratados de Límites que fijaron la frontera en el sector territorial objeto de atención (en esencial, el Tratado de Lisboa de 1864, complementado con el Acta de Demarcación de 1906), con especial atención a la labor de las Comisiones mixtas encargadas de prepararlas y ejecutarlas; de otro, las ideas de los geógrafos y de las obras de geografía de la época particularmente relevantes respecto de la concepción y representación de la frontera hispano-portuguesa, estrechamente ligadas, en su mayor parte, a las reflexiones en torno a la identidad nacional de ambos estados. Al objeto de profundizar en las

conexiones entre la institucionalización de la geografía y la construcción de los estados-nación contemporáneos en la Península Ibérica, se examinará también la proyección de dichas cuestiones y discursos en los debates políticos de cada momento, con especial atención al período 1900- 1936, en el que, en paralelo con los debates políticos intensos sobre la organización territorial y la identidad nacional, se reciben y desarrollan en ambos países las ideas de la geografía política moderna.

PROJECT TITLE: The Spanish-Portuguese boundary: territorial delimitation and geographic representations (1820-1936). The case of Galicia-North of Portugal.

ABSTRACT: This research project aims at studying the process of territorial demarcation of the Spanish-Portuguese boundary in the Galicia–North of Portugal area, as well as the geographic representations related to that boundary, during the period between 1800 and 1936. The chosen approach stands halfway between history of geography and cartography, historical geography and political geography. In that sense, we are willing to analyze not only the particular practices related to the definitive demarcation of the border for the aforementioned area, as well as the main territorial conflicts which were faced and unleashed by that demarcation, but also cartographic and geographic representations produced or mobilized by it. The hypothesis we will work with is that those representations provide an understanding of both the spatial organization of the border in the end of the Ancien Régime; the national and territorial ideas of the rising liberal states; and the institutionalization of geographic knowledge in Portugal and Spain.

The project will be carried out by an international research team made up by Spanish, Portuguese and French members. Two main sources will be considered. Firstly, the historic archive materials (both and cartographic) regarding the Boundary Treaties (“Tratados de Límites”) which demarcated the definitive Spanish-Portuguese border line in the Galicia-North of Portugal area. Those treaties were basically the 1864 Lisbon Treaty and the 1906 Demarcation Act, which complemented the first one. Special attention is paid here to the work of the Joint Boundary Commissions which were in charge of preparing and implementing these treaties. Secondly, we will examine the ideas of the most relevant Iberian geographical institutions and scholars of that period as far as the conception and representation of the Spanish-Portuguese border are concerned. Subsequently, we will analyze how those issues were reflected within political discussions of the whole period under study, and especially between 1900 and 1936, when two parallel processes took place in the Iberian states, namely intensive political debates around territorial organization and national identity, and reception and development of modern political geography.